Hans-Jacob Heitz, Männedorf Walter Hilfiker, Kilchberg

KR-Nr. 253/2011

An die Geschäftsleitung des Kantonsrates 8090 Zürich

## **Einzelinitiative**

betreffend Standesinitiative für Ergänzung des Bundesgesetzes über die Schweizerische Nationalbank (Nationalbankgesetz NBG)

## Antrag:

Gestützt auf Art. 169 Abs. 1 der Bundesverfassung (BV) reicht der Kanton Zürich bei den eidgenössischen Räten folgende Standesinitiative ein:

Der Bundesrat wird aufgefordert, dem Parlament eine Anpassung des Bundesgesetzes über die Schweizerische Nationalbank zu unterbreiten, damit im Einklang mit BV Art. 99 Abs. 4 bzw. NBG Art. 31 Abs. 2 die Informations- und Rechenschaftspflicht der Nationalbank (Art. 7 NBG) auf die Kantone ausgedehnt wird.

## Begründung:

Laut Bundesverfassung (BV) Art. 99 Abs. 1 ist das Geld- und Währungswesen Sache des Bundes, welchem allein das Recht zur Herausgabe von Münzen und Banknoten zusteht. Laut Art. 99 Abs. 2 BV führt die Nationalbank die Geld - und Währungspolitik, die aber ausdrücklich dem Gesamtinteresse des Landes dienen muss. Laut Art. 7 Nationalbankgesetz ist die Nationalbank heute der Bundesversammlung bzw. deren Kommissionen rechenschaftspflichtig. Mit der aktuellen Politik der Anbindung des SFr. an den Euro bzw. des unaufhaltsamen Euro-Aufkaufs verschuldet sich die Nationalbank in erheblichem Ausmass, was für das Jahr 2011 einen grossen Verlust erwarten lässt, womit wiederum mangels Gewinn den Kantonen im Widerspruch zu BV Art. 99 Abs. 4 keine Finanzmittel zufliessen werden. Demzufolge ist zu befürchten, dass die Finanzhaushalte der Kantone aus dem Lot geraten und der Ruf nach Steuer- und Abgabenerhöhungen laut werden wird. Den Kantonen ist daher die Möglichkeit einzuräumen, proaktiv auf die Nationalbank einwirken zu können, um zu verhindern, dass die Finanzhaushalte der Kantone unkontrolliert aus dem Ruder laufen. Diese Forderung liegt im Einklang mit dem Gesamtinteresses des Landes, welches sich künftig auch hier mit dem Föderalismus definieren muss.

Zürich, 9. September 2011

Freundliche Grüsse

Hans-Jacob Heitz Walter Hilfiker